



## Fundamentos para el manejo práctico en el laboratorio de Hemostasia

EDITORAS EN JEFE:

Alicia Blanco, Lucía Kordich

COMITÉ EDITOR:

Emilse Bermejo, Ricardo Forastiero,  
Ana María Lauricella, Graciela Pieroni,  
Irene Quintana, Alejandra Scazzotta

Segunda edición, editado por el Grupo CAHT - 2013  
(Grupo Argentino de Hemostasia y Trombosis)



COMENTARIO  
BIBLIOGRÁFICO

HEMATOLOGÍA, Vol.18 N° 1: 95  
Enero - Abril 2014

En esta época vertiginosa donde prevalece la cultura digital y nos llegan un sinnúmero de publicaciones por internet que no alcanzamos a procesar, "Fundamentos para el manejo práctico en el laboratorio de Hemostasia" es un compendio actualizado e imprescindible para todo aquel que trabaje en el área de la Hemostasia. No nos engañemos, porque si bien a primera vista puede parecer solo un MANUAL de TÉCNICAS de HEMOSTASIA para Bioquímicos y Técnicos, este libro resulta fundamental como herramienta de consulta para médicos a los cuales les permite evacuar dudas frecuentes en la interpretación de las pruebas de un laboratorio de hemostasia cada vez más complejo.

Pocas cosas son tan importantes como el LEGADO que dejamos. Es lo que nos representa, es simplemente como conseguimos trascender a la barrera del tiempo. Un libro es un legado. Y este libro en particular representa la trayectoria de gente que fundó e hizo crecer a la hemostasia en Argentina. Esta es la segunda edición del MANUAL del CAHT y eso solo ya nos plantea la firme decisión del Grupo CAHT de continuar en esta línea de trabajo, donde material como este resulta clave para los trabajadores de la hemostasia. Desde la primera edición en 2003 han pasado 10 años y el libro ha tenido una notable difusión en toda América Latina. En este aspecto el Manual del CAHT es uno de los pocos en su género por estar editado en lengua castellana. En esta última década el grupo de colaboradores dirigidos por la editora en jefe Dra Lucía Kordich se ha consolidado como un equipo de trabajo homogéneo y la mayoría de ellos se mantienen o se han convertido en los referentes en las diferentes áreas de la especialidad.

En esta segunda edición del libro se han ampliado, actualizado e incorporado varios temas en el ámbito de la hemostasia y trombosis relacionada fundamentalmente a nuevas técnicas en el laboratorio. En la sección de fisiología del sistema hemostático se incorporó un capítulo dedicado a la célula endotelial y se desarrolló con más amplitud el capítulo dedicado a plaquetas. Además ahora contamos con un

capítulo de fisiología de la hemostasia en el embarazo y otro de hemostasia en pediatría. También se ha desarrollado más extensamente los temas referidos a patología hemostática. El capítulo de calidad está tratado con un enfoque más completo, teniendo en cuenta las guías internacionales y se incorpora un nuevo capítulo referido a la automatización en hemostasia.

En lo referido a la terapia anticoagulante además de la actualización en control de tratamiento con dicumarínicos por el método tradicional y el control de las heparinas, se ha incorporado un capítulo donde se evalúan los métodos de "point of care" para monitoreo de RIN y un capítulo de los nuevos anticoagulantes orales y como afectan al laboratorio de hemostasia.

En cuanto al avance de la genética y la biología molecular en el campo de la hemostasia aparecen en este libro la descripción de los estudios de genotipo en enfermedad de von Willebrand, Hemofilia y ADAMST 13 como así también la técnica de las variantes polimórficas V-KORC-1 y CYP2C9-1 que afectan la sensibilidad del individuo a los dicumarínicos.

En definitiva, con esta nueva versión del libro "FUNDAMENTOS PARA EL MANEJO PRACTICO EN EL LABORATORIO DE HEMOSTASIA" que apareció en el año 2013 tenemos asegurado un nuevo capítulo como protagonistas en la Región. La calidad de la presentación y la prolijidad con que se revisaron cada uno de los temas específicos nos muestra una vez más cómo, con dedicación y trabajo, se puede conseguir un producto de calidad internacional de gran utilidad para Latino América.

Para nuestro servicio es de gran utilidad contar con esta nueva edición de FUNDAMENTOS PARA EL MANEJO PRACTICO EN EL LABORATORIO DE HEMOSTASIA. Tengo que suponer que todo aquel que practica la Hemostasia también tiene uno.

Dr José M Ceresetto